

# EL REPUBLICANO

**ENRIQUE AZOFEIFA**

Constante, numerosa y variada existencia de ataúdes para todos los gustos y al alcance de todos los bolsillos. Servicio a toda hora del día y de la noche.

Este depósito se halla por la Calle 9ª Sur, lado Norte de la Plaza de Ganado.

DIARIO DE LA MAÑANA

Año I || San José, C. R., jueves 18 de abril de 1912 || Núm. 78

Director, Administrador y Propietario.—RICARDO COTO FERNANDEZ  
OFICINA:—Calle 4ª Norte, frente a la Imprenta Nacional

**SASTRERIA**  
de **ALBERTO T. BRENES**

FRENTE AL CARMEN

Es de las más antiguas y mejor acreditadas; muy conocida por su corrección en todo; excelentes materiales, gran surtido de géneros de primera clase; trabajo esmerado y exacto cumplimiento.

## CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza  
Hielo y Aguas Gaseosas  
Unica fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tds. al día.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

## SELECTA

Imitada por todas, igualada por ninguna

### GRAN FABRICA de MOSAICOS HIDRAULICOS JOSE MARIA CASTILLO

PROPIETARIO

Mosaicos superiores de toda clase y más baratos de los que se venden en plaza. Especialidad en baldosas a la pasta aguada y en gradas del color que se elija.

GRAN VARIEDAD DE PEDRINES PARA ACERAS

NOTABLE REBAJA DE PRECIOS !!

Esta fábrica queda situada 100 varas al Oeste de la esquina Noroeste del Mercado. Cualquier pedido que se haga se despachará inmediatamente.

Para precio y condiciones  
entendarse con el Ingeniero **LESMES S. JIMENEZ**

### Antonio Urbano & Hno.

#### EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas.  
SAN JOSE, COSTA RICA Lado Norte del Mercado

### ALFONSO ALTSCHUL

REPRESENTANTE Y APODERADO

de numerosas e importantes casas y fábricas alemanas

Oficina:—Bajos del Centro Español, casa de don Luis Robert.—San José de Costa Rica.

### Nuevo Aserradero de la Soledad

Tengo recién instalado un nuevo aserradero en esta ciudad, lo mejor y más moderno venido al país. Me hago cargo de aserrar las maderas que se me envíen, para lo cual cuento con un juego de sierras finas que solamente comen un octavo en el corte. También se arregla tabloncillo, tablilla, traslape americano, varios estilos, así como molduras, rodapiés, cornisas, guarniciones, etc., etc. En mis depósitos, frente al Seminario, y en el anexo al aserradero, tengo siempre una buena existencia de maderas de primera clase del Pacífico, para construcciones, así como maderas finas para ebanistería. Compro a la orilla de la línea férrea del Pacífico, en Puntarenas, Esparta y La Barranca, madera en trozas, y en el aserradero, siempre que sean de buena clase.

ADOLFO GARCIA

San José, marzo 21 de 1912.

### C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas

INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y RÓTULOS ELÉCTRICOS

Donde quiera que haya buen gusto para un calzado se oirá este nombre:

ZAPATERIA **NIGRO** ZAPATERIA

Porque se deja al cliente satisfecho. Queda situada frente a LA INDIA

## NOTICIAS DEL EXTERIOR

Buenos Aires, 16.—Gran demostración contra los compradores de votos, pero no contra el Gobierno, quien se ha mantenido dentro límites de la neutralidad ofrecida. Los radicales cabezallas presencian la contada ó escrutinio de los votos que probablemente se concluirá en la semana entrante. El señor Manuel Ugarte, propagandista de la Unión Latino-Americana es Candidato de la Senaduría por la que tendrá regular número de votos, pero es socialista y su elección es casi imposible.

La señora de Lord Landsdale salió para Frisy Vent con el propósito de visitar la planta de Liebeg Company.

Río Janeiro, 16.—La prensa comenta favorablemente el nombramiento del Ministro de la Argentina ante este Gobierno recado en el señor Roca calificándole como un gran paso político dado por la Argentina.

Harrington, 16.—Durante la ceremonia de la colocación de la primera piedra del Templo de Nuestra Señora de la Victoria desplomóse el piso conteniendo 500 personas, produciendo un gran pánico con 2 muertos y muchos contusos y heridos.

Philadelphia, 15.—La Convención Republicana triunfó según las últimas noticias hasta ahora, Roosevelt se llevó 54 delegados de 64. Los Taffistas están sorprendidos porque estaban seguros del triunfo.

Tient Sing, 16.—Los mahometanos tuvieron una reunión en Lanchón, provincia de Kansie, resolviendo la inmediata organización de un ejército de 500 mil hombres para destruir la tentativa de República que pretenden. Hay el propósito de exterminarlos.

Berlin, 16.—El Capitán Reetch fué asesinado por un soldado, quien se suicidó enseguida. La German Argention Factory y fabricantes de fusiles Mauser han decretado un dividendo de un 25 por ciento. Los accionistas no están satisfechos pues esperaban mayor dividendo. Rumórase que próximamente se anunciará el compromiso de matrimonio del Príncipe Adalberto con una rica y hermosa americana residente en Baviera; se asegura que el Kaiser favorece la unión del Príncipe.

Londres, 16.—Misis Hilda Gilbert, actriz americana, ha celebrado con Jack, de Londres, una apuesta de 10 mil dólares para recorrer el mundo sin dinero.

París, 16.—Ha causado gran sensación el anuncio de un viaje de París a Pekín en aeroplano. Los diplomáticos de Rusia y China aseguran que sus Gobiernos ayudarán a los aeroplanistas en todo lo que les sea posible. El señor Tai asegura que los manchus nunca han visto un aeroplano y que lo tomarán como un nuevo símbolo de la nueva era de China. Se ha anunciado oficialmente que serán exclusivamente franceses los aviadores y que la ruta será sobre el transiberiano de Moscow a Marsella y Marsella y de Lion a París. Los aparatos los manejarán dos aviadores distintos.

Constantinopla, 16.—No es exacto que las potencias unidas hayan enviado comisiones a tratar con Italia sobre la guerra. Tal vez lo harán separadamente.

Liverpool, 16.—Abordo del «Mauritania» partió el Presidente de la exposición de Panamá y el Pacífico, después de haber arreglado las rebajas de transporte de Europa a San Francisco de California

QUIERE USTED COMER BIEN, y hospedarse en un hotel de confianza donde puede usted llevar su familia que será servida con esmero, prontitud y aseo, diríjase sin vacilar al nuevo Restaurant

### “EL COSMOPOLITA”

Situado 50 varas al Norte de la esquina N. O. del Mercado, Calle del Paso de la Vaca

Especialidad en cuartos ventilados é higiénicos, propios para las familias que deseen trasladarse a esta capital, y en todo lo que se relaciona con un buen servicio. Precios al alcance de todos los bolsillos.

### EL TOKIO

ó sea

#### EL ORIENTE EN COSTA RICA

Tiene a la venta estos productos chinos y japoneses: sedería, jarrones, juegos de te y café, cajitas de fantasía, preciosos cuadros, mil objetos de marfil, cajitas de sándalo, albums fantásticos para fotografías, blusas de seda china, pañolones y pañuelos, tarjetas de marfil, mesitas preciosas, carrielitos japoneses para señoras, peinetas, pipas de marfil, é infinidad de objetos más.

Visite usted “EL TOKIO”, situado a 50 varas al Sur del Carmen.

### La Alhambra PAGES Co.

COGNAC BRIAND, CIGARRILLOS ELEGANTES - SUSINI  
CEMENTO de las más acreditadas marcas

Surtido renovado en abarrotes, géneros y licores  
Acabamos de recibir semilla fresca de zacate de Honduras, y sombreros de llama, que vendemos a 6 colones docena en fardo cerrado

La línea Kimard probablemente enviará el gigante «Aquitania» que actualmente se construye, a pasar por el Canal de Panamá.

Washington, 16.—El Gobierno de Taft ha enviado al Gobernador de los rebeldes a México una nota enérgica por medio de Mr. Wilson quien la comunicó inmediatamente al Ministerio de Relaciones. La nota dice: La enorme y constante destrucción de vastos propiedades continúa aumentando, tomando la vida de los americanos en un sentido contrario al prescrito, por los principios que regulan tales procedimientos entre naciones civilizadas. El peligro de la vida de todos los americanos aumentada cada día más y más en México según se vé, estarán cada día por tiempo en determinado sujetos a una situación infortunada cuya situación obliga al Gobierno de Estados Unidos a poner en conocimiento de ese Gobierno que espera y debe mandar que la vida y propiedad americana en México serán igualmente protegidas y que este Gobierno hará a México y los mejicanos responsables por todas pérdidas y procedimientos ilegales que pongan en peligro la vida y propiedad americana é intereses situados en ese país debe tenerse entendido que la propaganda de falsas y mal intencionadas noticias contra México en Estados Unidos es obra de gente sin patriotismo que solamente persiguen su interés personal sacrificando a su patria.

El Gobierno americano insiste en que los americanos que tomen participación

en los desórdenes, sean apresados como cualquiera, pero que deben ser tratados con justicia y humanidad, teniéndose siempre en cuenta las leyes internacionales. Estados Unidos hará responsable a México por la falta de cumplimiento de las prescripciones y disposiciones anteriores. Agregando que a toda costa debe evitarse que Villa cumpla la amenaza hecha de matar a todos los americanos que peleen contra la causa revolucionaria por venganza de la muerte de Tountain. Copia igual de esto fué enviada a Leeches dándole instrucciones de ponerla en manos de Orozco, notificándole que Taft está muy desagrado por la muerte de Mr. Tountain.

Nueva York, 16.—El Outlook publica un editorial intitulado «Amistad pan-americana.» Dice que la reciente visita a Centro América de Knox, ha llamado la atención pública por la gran importancia de estrechar, aumentando la amistad de Estados Unidos con la América Latina en su vida política, social y comercial; que todo movimiento en ese sentido merece el apoyo de los habitantes de Estados Unidos; que ese es un paso de gran utilidad dado para fundar la sociedad Pan americana ideada por Barret.

Esta sociedad la presiden Mr. Henry Whitte, ex-Ministro americano en Francia, Mr. Knox y el señor Domingo Gama Ministro del Brasil en Estados Unidos. Todas son personas interesadas en que Sur y Centro América se unan en

Pasa a la 4ª página.

El «Sun», Nueva York, marzo 31 de 1912

### Knox hizo amistades en Costa Rica

República que comprende las intenciones de Estados Unidos

BUENA IMPRESION RECIBIDA

Honores á los visitantes Americanos

Costa Rica se distingue como país exento de revoluciones

(Del Corresponsal especial del «Sun» que acompaña á Mr. Knox. Abordo del Marylad en camino hacia Corinto.)

La llegada de Mr. Knox á Costa Rica lo puso por vez primera en contacto directo con los asuntos centroamericanos. Aunque visitó antes Panamá, las especiales relaciones de esa república con los Estados Unidos, motivo á la zona del Canal, la coloca en posición aislada entre las naciones de Centro América. Por lo tanto, puede decirse que fué en Costa Rica en donde principi6 la misión del secretario Americano.

Si la buena impresión que él tuvo en su visita á esta Nación, se reptiera en los demás países, su buen éxito quedaría asegurado. No sólo recibió toda clase de honores como huésped de la nación, sino que se le aseguró que había logrado desvanecer en los costarricenses muchos cargos falsos acerca de su persona y de la política del Departamento de Estado de los Estados Unidos con respecto á Centro América.

Costa Rica goza de características tan singulares, propias de ella sola, en medio de la familia Centro Americana, que creemos necesario decir algo para que se aprecie la recepción á Mr. Knox y se aequilaten sus resultados.

Esta República forma una pequeña faja de tierra á través de Centro América, entre el Istmo y la República de Panamá. Tiene más ó menos una población de 400.000 almas; y aunque es casi la más pequeña de las cinco Repúblicas, se le considera la más estable, próspera y adelantada. Su pueblo tiene la proporción más chica de sangre indígena, una gran cantidad de literatos, y un número considerable de maestros de escuela que sobrepasa al de los soldados. Su capital es ciudad de pueblo muy culto y su Gobierno progresista y económico; en fin, es país que descuella por la justa distribución de sus tierras, y que está exento de revoluciones.

Todas estas condiciones la colocan en posición envidiable que contrasta claramente con sus vecinas, mayores y más ricas; tanto es así, que el temor del costarricense, hoy día, es el de perder tan alagadora posición en la absorción de una federación Centro Americana. El Secretario Knox encontró muy arraigada la idea de que los Estados Unidos procuran forzar á Costa Rica á entrar en semejante federación, creyendo ellos que con tal futuro perderían todo lo adquirido, sin sacar ninguna ventaja.

Al disipar Mr. Knox, del todo, esta idea, logró borrar un tanto la mala impresión que había prevalecido antes de su llegada.

Costa Rica comprende perfectamente que si las otras repúblicas centroamericanas se ponen de acuerdo acerca de un tratado de federación que merezca el apoyo de los Estados Unidos—nada la podría salvar á ella de una absorción. Ella no tiene ejército, así es que sólo los Estados Unidos podrían defender su soberanía en caso que ésta fuera amenazada.

La estabilidad de los gobiernos de Costa Rica y su política de absoluta neutralidad, con respecto á disturbios en los países vecinos, la ha tornado en lugar de refugio para muchos expatriados de las demás repúblicas. Costa Rica es el asilo de proscritos colombianos, panameños, nicaragüenses y hondureños.

Un atractivo más para los desterrados políticos consiste en la absoluta libertad de imprenta que en ella se goza. Es el

único gobierno de Centro América que no pone ningún freno á la prensa. Por consiguiente, aunque es la más estable de las repúblicas, de su seno brotan las publicaciones más incendiarias. Los desterrados forajidos ventilan sus agravios por la prensa como á bien tengan, y el resultado es que los periódicos de Costa Rica se hallan en manos de expatriados extranjeros. De manera que los costarricenses no sólo no tienen prensa netamente suya, sino que están expuestos á grandes dosis de disolución vitriólica sobre molestias ajenas.

Esta situación hizo un tanto difícil para el Gobierno la visita de Mr. Knox. Hojas sueltas circularon en San José y Limón, atacando al Secretario de Estado Americano, sus propósitos y los actos del Departamento de Estado Americano con respecto á los asuntos políticos de Centro América. Dichas hojas fueron publicadas por colombianos ó nicaragüenses y distribuidas por ellos.

De los colombianos, se dice que fueron de los que tomaron participación en la revolución por la cual Panamá entró á ser República libre. Repetidas excusas recibió Mr. Knox por estas publicaciones.

Pero aunque repudiados por los costarricenses, éstos agitadores extranjeros tienen eco, hasta cierto punto, y perjudican á los Estados Unidos en Centro América. Estas continuas falsedades, sobre todo cuando quedan sin contestar, han producido en Costa Rica desconfianza de la política de Estado Americana, y han equivocado las miras que los Estados Unidos tienen respecto á ella. No se puede decir que los costarricenses en general, amen á los Estados Unidos. Ellos le tienen desconfianza, primero porque comprenden la incapacidad en que su gobierno se halla para enfrentarse al de los americanos; y después debido á esas falsedades divulgadas por los desterrados políticos de las otras repúblicas.

Por ejemplo: los dichos agitadores han descrito á Knox, en todo Centro América como un ogro, pintándolo como el hombre más duro, más frío y más cruel de los Estados Unidos. Fue una verdadera sorpresa para el pueblo de Costa Rica encontrar que era realmente un ser humano. Transcribimos lo que un prominente americano de San José nos dijo al respecto: «La personalidad de Mr. Knox ha salvado la situación.»

El buen éxito alcanzado por súbditos americanos en empresas en Costa Rica, ha contribuido á que los costarricenses amen á los Estados Unidos, aunque es opinión general que ellos han hecho al país verdadero bien. Dichos americanos, han aprovechado oportunidades desdobladas por largas generaciones en Costa Rica. Y debido al buen negocio llevado á cabo, se han despertado rivalidades.

El Presidente Jiménez, anoche en su discurso, dirigido al Secretario Knox, reconoció las deudas que su país tiene para con el nuestro debido á la Doctrina Monroe. Llegó hasta el extremo de felicitar á los americanos en Costa Rica por su prosperidad, y terminó con una invitación á invertir más capitales americanos.

En un reportaje con un corresponsal del «Sun», el Presidente Jiménez, quien no es absolutamente pro-americano, declaró que Costa Rica necesitaba dinero ante todo y que daría la bienvenida á la nueva inversión de capitales.

Algunos americanos, de los que han prosperado en Costa Rica, nos aseguran que existen, hoy día, abundantes oportu-

nidades para emprender en negocios gananciosos.

A pesar del general descontento con respecto á las miras de la visita del señor Knox, el Gobierno preparó de antemano un programa esmerado para atenderlo.

Las experiencias adquiridas á este respecto por todos los miembros de la Comitiva Knox, casi los ha convencido que el pueblo americano no sabe atender sus huéspedes, que deberían recibir lecciones de hospitalidad y cortesía de los costarricenses que agasajaron al Secretario de Estado Americano. Al mismo tiempo, encontraron dicho recibimiento un tanto pertinaz.

Hé aquí como se dieron las fiestas en honor del Secretario: Un tren especial lo condujo de puerto Limón á San José, se le brindó alojamiento á Mr. Knox y su Comitiva en la casa del Gobernador Municipal; la banda nacional de setenta músicos (muy buena por cierto) lo acompañó en toda ocasión, hasta el extremo de precederlo á Puntarenas para su despedida, un baile en su honor en el Teatro Nacional, un tren especial de San José á Puntarenas y un séquito de oficiales del Gabinete para atenderlo.

Además se enviaron todos los días flores á las señoras de la Comitiva, los carruajes del Gobierno estaban siempre á sus órdenes, y se les brindó á toda la Comitiva el libre uso de las líneas telefónicas. Constantemente varios oficiales ofrecían sus servicios á los huéspedes.

Toda parte del programa se iba caracterizando por su boato. La mayoría de los americanos no tienen ni remota idea de la cultura del pueblo costarricense, ni del lustre social que ha adquirido su clase alta. La mayor parte de las personas á que fulmos presentados en San José, son educados ó en Europa ó en los Estados Unidos, ó han viajado extensamente. Los hay doctos en ciencias y en leyes. Casi todos los encontramos en las recepciones oficiales hablan inglés bastante bien: algunos á la perfección. Los trajes llevados en el baile eran todos de corte parisien y había muchos traídos expresamente de París.

Una situación anómala existía en San José á la llegada del Secretario Knox. Había temblado la noche anterior, y un conabido «Tío» produjo otro fuerte temblor para los días de su visita. Como consecuencia, muchas familias dormían al aire libre temiendo que, durante el sueño, los aplastaran los techos de sus casas, y un buen número se excusó por éste motivo de asistir al baile, horrorizados con la idea de que un movimiento destruyera el Teatro Nacional. Ni el más leve microsismo se sintió mientras Mr. Knox permaneció en la capital.

Ningún miembro de la Comitiva se alarmó por el hecho de haberlos precedido un temblor y haber otro en perspectiva.

Cada día se acentúa más en los costarricenses el temor á los terremotos. Los extranjeros se rien de tal miedo, mientras que hay algunos de los supervivientes que se llenan de pánico, no más al hablar de esos temblores.

Mucha razón tienen los costarricenses de estar alarmados, pues apenas han transcurrido dos años que la ciudad de Cartago (catorce millas distante de San José) fué totalmente destruida por un terremoto. Fue entonces cuando se arruinó el Templo de la Paz de Carnegie. Temiendo que este peligro los azote de nuevo, sus habitaciones de mampostería y ladrillo son de un solo piso. Las casas de madera son escasas, pero se valoran muy alto y las construcciones de hierro «á prueba de temblores» están muy en uso para edificios públicos.

## “RENOVACION”

Hemos recibido el número 31 de esta importante publicación quincenal de Sociología, Arte, Ciencia y Pedagogía Racionalista, que se publica en San José de Costa Rica, la cual contiene estos trabajos:

- “La violencia”, Anselmo Lorenzo; “Sociedad libre-Trabajo-Asociación-Libre acuerdo”, A. Pellicer Paraire; “Un abrazo”, La Dirección; “Palabras de oro”, J. P. Proudhon; “La Revolución”, F. Pl y Margall; “Errores del socialismo de Estado”, Emilio Castelar; “¿Quién eres?”, Dr. Andrés Martín; “La costurera”, Sinésio Delgado; “Los pobres chiquillos”, Irina; “De todo y de todos”, Elias Jiménez R.

La recomendamos á los intelectuales.

## Marítimas

Hoy á las 6 a. m. ancló procedente de New Orleans, el vapor inglés «Guembrier» de 2139 toneladas. Capitán: Lachhart, y 44 tripulantes. Sin pasajeros. Correspondencia: 17 sacos. Carga; 10 tambores de gasolina.

## VENDO

En el pueblo de San Vicente sumamente barata una casa tras la Iglesia y en San José un solar trescientas varas al Oeste de la Escuela Mauro Fernández. Entenderse con su propietario en Atenas ó con don Ricardo Coto en San José.

RAMÓN RODRÍGUEZ U.

## “POBRE GRECIA”

No solamente se usó de amenazas para con los electores y hubo ofertas que implicaban soborno, sino que todavía hoy, andan amedrentando á varios amigos, con el pretexto de averiguar la veracidad de los cargos que hemos lanzado contra el Sr Secretario de Gobernación, quien pretende justificarse con declaraciones arrancadas á personas que aún están oyendo el grito de dolor y el silbido de las balas, que tantas víctimas inocentes causó en esa ciudad una lucha originada por elecciones, en tiempos del magnánimo don José Rodríguez.

¿Se figura acaso don Carlos, que hay hombre de esos que, sin provecho para nuestro partido, aguanten las enemistades y venganzas que ocultamente puede ejercer en su contra un Jefe Político y que nosotros seríamos tan crueles de lanzarlo por ese camino?

Recuérdese que aquí en plena capital, en donde les dá un poquito de pena que los tilden de machetones, nos emprisionaron y encalabozaron á un elector para asustar á los compañeros y alejarlos así de las votaciones. ¿Qué no harán los caciques de un pueblo por congraciarse con el muy, para ellos, respetado jefe?

He dicho, que se quiso sacar ventaja política, denigrante, con el tranvía—que á despecho de la marcada oposición del Poder Ejecutivo, ordenó el Congreso para unir á las ciudades de Alajuela y Grecia—violando la conciencia de los electores, haciéndoles saber que si no votaban por la papeleta del genial político, no tendrían tranvía. Varias cartas se recibieron de ese lugar delatando el hecho.

En este asunto de tranvías tengo mucha tela que hilar y documentos muy serios que dar á conocer al lector, lo que haré una vez que se publique la defensa que el Jefe Político de Grecia le prepara á su *inmaculado* jefe.

Se ha explotado la credulidad, de regiones enteras, con solo enviar un agrimensor con cadena y nivel, para luego tener derecho de pedir á su vez, un sacrificio á la honra en provecho material del pueblo.

En cuanto á los que defienden institucionalidades y con ellas á quien las cometió, repito lo que ya dije ayer.

No tienen personería para tratar asuntos relacionados con la política militante, las personas que escriben

en «La Información» y en «La República», porque si bien lo hacen por *amor al arte*... no por eso dejan de ser las mismas que en las luchas pasadas daban vueltas al manubrio electoral, torciendo, con la poderosa palanca de su muy acerada pluma (en simultáneos aplausos) las endentadas ruedas de la Nación, que la férrea empuñadura de los secretarios de gobernación, de acuerdo con sus periódicos, hacían girar á su antojo, falseando por completo la maquinaria del Estado, el eje principal en donde descansan los verdaderos principios democráticos de una república bien constituida.

Se comprende que el señor Secretario de Gobernación los ocupe, se sirva de sus diarios, con iguales fines que su congénere, pues difícilmente encontraría tan *desinteresados* como hábiles defensores, para justificar sus muy desacertados pasos políticos. Todo es convencional y el público lector sabe inventariar esas *espontáneas defensas* tan salidas de *eventuales cargos*, como aequilatar mis recriminaciones.

¡Pobre Cartera la del señor Secretario de Gobernación, tan acometida que ha estado en estos últimos meses!

He dicho que los tribunales de justicia, por decoro del país, deben cuanto antes, juzgar al señor Secretario de Gobernación, abrir ese proceso y después, tomar como atenuantes para el delincuente, su falta de memoria, al no tener presente las repetidas y muy claras ofertas de libertad del Jefe, promesas en que iba más que comprometido su honor.

Ante sus ojos debía haber tenido siempre don Carlos, estas palabras que yo escribí en el libro de mis candorosas, y que él oyó pronunciar á don Ricardo estando los tres en el mismo salón.

«Apartemos, pues, esos ridículos pretextos y díganos paladinamente que lo que se quiere es la presión funesta, la prolongación de las viciadas prácticas de la tiranía, el dominio absoluto sobre los infelices electores.»

«No es posible la libertad del sufragio con la intervención de las autoridades políticas del Estado.»

Esto decía en plena Cámara al candidato señor Jiménez. ¿Sería para que el pueblo sacudiera el yugo del *feroz y terrible* don Cleto, ó una promesa política al pueblo hecha por hombre de honor?

GIL DEL SOL

## EL PRINTEMPS

—ó la—

## “SAMARITAINE” DE PARIS

son dos grandes establecimientos conocidos en todo el mundo

El caballero de alta sociedad encuentra allí su vestido completo, desde la levita, el frac, el smoking ó el saco elegante de última moda hasta la más insignificante prenda de uso interior.

La dama distinguida encuentra desde la más fina seda, lana ó gasa hasta el último detalle de tocador.

La democracia, que es la que da vigor al país, encuentra allí una buena y elegante chaqueta ó chaquetón, un excelente pantalón, ropa interior, camisas, sombreros, zarzas, rebosos, pañuelos, lenzos, mantas, etc., etc.

Calzado desde la más fina calidad hasta el más fuerte para trabajadores.

No se moleste usted mucho, el Almacén de los Señores

## ROBERT HERMANOS

ES HOY EN SAN JOSE DE COSTA RICA un «PRINTEMPS» ó una «SAMARITAINE»

donde se evitará pérdida de tiempo y ganará además en baratura de precios y calidad de artículos. Un personal numeroso y activo atiende á nuestra clientela. Después la mar de cosas: todo lo necesario para baño y *toilet*, completos juegos para escritorio, herramientas de varias clases, valijas de viaje, etc., etc. Puede resumirse diciendo que allí encuentra Ud. todo lo que necesita, tal cual pasa en las grandes ciudades europeas ó americanas. Es la única casa en su género en Centro América.

Para niños de toda categoría preciosos vestidos

## UTILES PARA FOTOGRAFIA

La afamada marca As de Trébol de Grieshaber & Ca., de París.

ÚNICOS AGENTES: L. M. CASTRO & C<sup>a</sup> Libreros

Proveedores del Gobierno de Nicaragua y Corte de Justicia Centro América



CHAMPAGNE  
Ch. Farre  
REIMS

Representante General: *Simon Amador S<sup>a</sup>* Costa Rica

# Ante todo la salud del país

Entre los asuntos que motivan el desgobierno local de esta ciudad, hay uno que por ser urgentísimo trataré en primer término y de prisa.

El Concejal don Víctor Ross, que dicho sea sin ofender su natural modestia, domina en la Municipalidad con su oratoria convincente y con sus admirables combinaciones, quiere hacer el empréstito municipal con casas bancarias nacionales; abandonando su bonito proyecto de hacerlo con banqueros franceses, que lo prometían en aceptables condiciones, mediante médica comisión.

Soy del parecer actual del señor Ross porque debemos, hasta donde sea posible, arreglar entre casa nuestras dificultades, evitando la salida del país de dinero por intereses y comisiones, aunque éstas sean módicas; y debemos ante todo solventar las deudas del Ayuntamiento, cuanto antes, para que se encuentre éste en buenas condiciones de solvencia, por si se llega a ofrecer otra propaganda política municipal como la de 1904 y 1905.

Sin embargo, no obstante el tino habilísimo del señor Ross, resulta su proyecto inoportuno, impracticable, ruinoso para el país.

Sabido es que los Banqueros nacionales, sin miramiento hacia el bienestar general, por ansia de lucro y para sostener alto el tipo del interés, acapararon todo el dinero que el Go-

bierno pagó con motivo de la deuda interior, con lo cual han tratado de anular los beneficios esperados del Empréstito Francés, dilatando una situación tirantísima y ruinosa para la agricultura, el comercio y las industrias.

Tal situación, por grandes que sean los esfuerzos de los señores de la Banca, es insostenible para ellos por muchos motivos: la inactividad del dinero tomado en depósito, la probable fundación de nuevos Bancos con capital extranjero, las medidas que pronto tomará el Congreso contra esas maquinaciones financieras etc.

Sólo un medio hay para que siga la tirantez económica de ahora, y es poder colocar, de modo seguro, el numerario inactivo de los Bancos, en forma que les reembolse lo pagado por depósitos. En ninguna parte se hará esa colocación con más ventajas que en el Empréstito Municipal.

Esa es la obra que el inteligente señor Ross propone, para salvar la situación aflitiva del Municipio, para macadamizar calles, pagar bien los empleados, etc., etc.

Si consigue su propósito hará inmenso beneficio á la Municipalidad, pero en cambio habrá asegurado la ruina del país.

Eso parece que desean los shombres encargados del Gobierno local.

Benditos sean.

ARISTIDES

# De Alajuela

## Ecos de las elecciones

Ahora que han entrado los ánimos en relativa calma, después de la lucha pasada, podemos analizar serenamente los hechos, apartando toda pasión.

Hace dos años, el 3 de abril de 1910, fecha que parece tener muy presente el señor «Ministro» de Gobernación y Policía, vino á ésta el entonces diputado *clero-demócrata* don Carlos María Jiménez, con el fin de garantizar con su presencia y aún con su gestión, el triunfo de Casoria y de Castaing; como en aquel día tuviese que oír fuertes y oportunas lecciones de civismo dadas por humildes electores, como la contestación que en el bufete de don José Saborio recibió del altivo y valiente republicano don Víctor González á sus melosas insinuaciones: «Ni Ud. ni san Ricardo me obligarán á votar por un hombre de los antecedentes políticos de Casoria»; y como ese mismo día tuviese que abandonar la ciudad, después de la completa derrota de su papeleta, partiendo en el tren de la tarde para la capital con las orejas tintas y el alma comprimida por el odio y el despecho; haciendo, pues, recuerdo de estos hechos, y considerando que el perjudicado con ellos no es un hombre de corazón noble y espíritu justiciero, no me asombro eel resultado de las elecciones del 7 en ésta, pues fué el triunfo del odio y el encono, alimentados durante dos años por un cuerpo apropiado.

En Alajuela no hubo imposición. Lo que hubo fué *posición*. Hace dos años, como Carlos María no tenía *posición* oficial, perdió la partida. Entonces no tenía más que su pasado; el Ministerio no estaba seguro. De esta vez ganó, no él sino la Secretaría de Estado. Sería una eregía decir que Carlitos había ganado, pues Carlitos á secas sólo gana 575 colones al mes, y gracias!

Digo, pues, que el Gobierno, ó mejor dicho, Carlos María, concentró gran número de fuerzas en esta provincia y aquí aplicó todas doctrinas de sus antecesores. Ganar Alajuela era cuestión de honor para el Gobierno. Aquí las cañerías, los puentes, los caminos, las agencias de Policía, los cambios de autoridades á trueque de actas de adhesión, la suspensión de causas, las amenazas de destitución á los empleados por interposición boca, es decir, el *sitio por hambre*, que causó mayores estragos que el otro *sitio* en tiempos de Ramón I. Hasta el oro corrió en esos días por los ríos de Naranjo.

En Palmares lo que ocurrió fué otra cosa. Allí concurrió el Marqués de la Cañada (a) Alberto Alfaro, quien en misión del «Ministro»—según su mismo dicho—propuso á Sixto Rodríguez, á un hermano de éste y á ocho electores más, la remoción de Ramón Araya—Jefe Político del lugar y mal cuerido por aquellos—con tal de que firmaran una acta en que se comprometieran á votar por la papeleta oficial. Y el Marqués, como buen amigo y ex-Jefe de los palmereños saltó adelante con su cometido, pues sólo dos electores de Palmares votaron con el Partido Republicano.

Esto no es imposición sino una inocente comisión como cualquiera otra.

Cito por hoy estos hechos concretos para demostrar que no hablamos así, á humo de pajas y dejo para luego otros detalles y comentarios de las últimas elecciones.

P. P. GIL.

Alajuela, 17 de abril de 1912.

## Lic. don José María Acosta

Era el decano del Colegio de Abogados de Costa Rica.

Su vida fué dechado de honradez y de laboriosidad.

Su recopilación de las Leyes de Policía, y el Diccionario de Derecho Patrio, acusan en él autor, una dedicación muy señalada al trabajo. Esas obras, por otra parte, son de muchísimo interés, tanto para los funcionarios públicos como para los particulares.

Como Jefe del Registro Público, el Licenciado Acosta supo sentar sólidamente su nombre, haciéndose digno de toda confianza y de toda estimación.

Ayer succumbió el noble anciano; á acompañar sus restos acudió gran número de amigos. La Nación, por su parte, le tributó los honores reglamentarios que á su alta gerarquía militar correspondían.

Descanse en paz. Sus deudos acepten nuestros sentimientos de condolencia.

## Mucho ruido y pocas nueces

(Refutación al artículo de igual rubro, publicado en 'La Información' del día de ayer)

No es cierto lo que el articulista dice. Nuestro pueblo está animado de la mejor buena voluntad para ayudar, en cuanto él pueda, á la realización de la obra de la cañería; tanto es así que voluntariamente ha suscrito una suscripción para el fin indicado.

La reunión verificada en el despacho del señor Gobernador tenía un objeto distinto al que se pretende; el de conocer los nuevos estudios verificados y resolver la manera de seguir adelante.

No se trataba de una sesión de capitalistas, sino de vecinos de San Juan y San Vicente, de gentes bien animadas en favor de los intereses de sus distritos. Allí cambiamos ideas y de la reunión salimos resueltos á trabajar, como lo estamos haciendo.

Mal camino ha tomado el articulista á que me refiero; su tarea disociadora, tiene que ser mal vista por cualquiera persona seria y sensata. Debiera por lo menos quitarse la máscara y presentarse sin miedo. El que escribe debe tener valor para responder de lo que dice.

AMADO VEGA

San José, 17 de abril de 1912.

## Nueva Relojería

### DE FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia.

Frente á la Plaza de la Artillería.

# Notas políticas

En qué quedarán los proyectos de tender ferrocarriles y tranvías en las fértiles y extensas llanuras del Guanacaste? Apostaríamos á que jamás se ha pensado seriamente en ellos, y que si hace unos días se dió en hablar con *entusiasmo* de la cosa, fué porque estaban próximas las elecciones de diputados.

¡Y había que amarrar electores!

Lo mismo ocurre con un mundo de cañerías, puentes, caminos, edificios, etc.; que cuando de ofrecer se trata, los genuinos no se paran en pelillos; son capaces de suprimir los caminos y reemplazarlos con un magnífico servicio de aeroplanos.

La cuestión se suscita en el momento de cumplir; entonces, si te vi no me acuerdo.

Mal está don Alvaro con los republicanos de Guadalupe.

«Tú lo quisiste, tú te lo tens».

Tenemos que ver á don Richard Bermúdez para que nos cuente si es verdad que también se presentó una solicitud de nulidad de las elecciones de Cartago. ¿Qué dirían nuestros lectores si la noticia fuera cierta?

Con seguridad que no se sorprenderían.

Nosotros tampoco; y esto que allá no estuvo nuestro tocayo.

Según los síntomas, nos van á espetar de nuevo todos los clichés del «Cometa», como nos están sirviendo, por tercera vez, los de «Páginas Ilustradas».

¡Oh, la lintiopo!

¿Han visto ustedes cómo han bajado el diapason los diarios del señor «Ministros»?

En otros tiempos se habría dicho: «fue de orden superior».

Hoy decimos: «Es que la mentira sale á la cara».

Y las cartas que se iban á publicar, ¿qué se hicieron?

¿Qué resultó del «pacto de alianza» rotó, que dijo la decana?

Es prudencia, ó es miedo, lo que les anda por el cuerpo á nuestros buenos «amigos»?

La Información de ayer le da una sobe-rana cogida á don Carlos María. Figúrense Uds. que, como para refrescarle la memoria, le presenta á su antiguo candidato don Chequilto.....

Jamás habíamos imaginado una *indirecta* más directa, ni más sangrienta.

CARLITOS

## Para Juan Iglesias Matador de toros

El domingo 21 en la tarde es el día designado para lucir sus facultades ante el público costarricense el célebre matador de alternativa, Juan Iglesias.

El señor Ingeniero Municipal y Jefe de Sanidad, siguiendo el curso que marca la ley, inspeccionaron ayer el lugar destinado para las corridas, en el Circo Teatro, y fué notificado al señor Gobernador de hallarse en Inmejorables y buenas condiciones.

Los toros son superiores, como escogidos de las ganaderías de los señores Ricardo y Jorge Feo; y en cuyo *apartado* estuvieron presentes varios de los aficionados al arte que quedaron satisfechos de la buena planta del *ganado* que ha de lidiarse en la plaza.

Dado el entusiasmo que hay en San José, veo con plena satisfacción que el arte nacional, nuestra fiesta popular de pura sangre española no ha muerto en la América Latina, porque todavía hay toreros como Iglesias que con *los trastos* en la mano saben dejar bien alto el pabellón. Hombres de fino trato como Juan Iglesias, y toreros con circunstancias y con aquella *mijita* de simpatía, hacen falta por estas regiones para que despierten el entusiasmo y la afición al espectáculo más noble y más valiente.

Hasta el Domingo en la arena, donde demostrarás todo el corazón y el alma que tienen los hijos de aquella tierra bendecida que llamamos Málaga.

PUNTILLERO

## Lo de las alhajas de Atenas

En su puesto de honor

Quiso la perversidad de un malqueriente poner en duda la buena marcha comercial del platero don Santiago Chavarría, establecido en Atenas, acusándolo de trabajar joyas con monedas falsas. Constituido el Resguardo en el honrado taller de Chavarría, aquel cuerpo no pudo dar síquiera con una huella que acusara sospecha de mala fe en el establecimiento de Chavarría; pero este señor con la confianza de sus obras quiso y exigió que el Resguardo Fiscal fuera aun más minucioso en el registro y mostró hasta los últimos rincones de su habitación, como así mismo exigió al Jefe del Cuerpo que se llevara ó mejor dicho trajera á esta capital, unas cuantas alhajas hechas de monedas del país y extranjeras, para que fueran minuciosamente examinadas por peritos en la materia, probando con ese acto su cumplida honradez y la buena calidad de su trabajo.

El señor Inspector General de Hacienda nombró al efecto como peritos á los competentes joyeros don Rafael París y don Francisco Meléndez, quienes dictaminaron lo siguiente: Que las alhajas son inmejorables y elaboradas de legítimas monedas nacionales y extranjeras, quedando con esto el nombre del laborioso platero don Santiago Chavarría en plé más firme, con más prestigio que antes, y con más garantía para su crédito el cual sus enemigos quisieron destruir por medio de una vil calumnia.

## Acuerdos sobre el Empréstito Municipal

En la sesión celebrada por la Corporación Municipal en la noche del martes 16 se discutió ampliamente el asunto de Empréstito Municipal en el interior, y á propuesta del señor Regidor Ross se acordó:

1º—Comisionar al señor Gobernador de la Provincia para que celebre el respectivo contrato con los Bancos proponentes sobre las siguientes bases:

Capital: 2000 000.00.

Emisión: á la par.

Tipo Interés: 8% anual.

Plazo: 30 años.

Pago: de intereses y amortización por trimestres de ₡ 50,000.

El capital se recibirá así: 1,500,000 por trimestres en partes iguales, y 500,000 el 1º de Enero de 1914.

La amortización principiara el 1º de Enero de 1914.

Garantía: Renta de Cañerías. La Municipalidad podrá después de 5 años aumentar la amortización.

2º—Si el señor Gobernador de la Provincia no pueda llegar á esas bases á un convenio con los Bancos proponentes, entrará en negociaciones con representantes de Banqueros extranjeros, haciendo las respectivas conversiones para que haya una equivalencia justa de las bases que se han fijado con los Bancos.

## Un naturalista americano

Procedente de los Estados Unidos de América se halla en esta capital el doctor S. E. Meek, naturalista del Museo de Chicago que hace muchos años se viene ocupando del estudio de los peces.

Hace años estuvo en Nicaragua y en la República de Panamá trabajando sobre el mismo tema.

Ahora viene á Costa Rica, después de haber permanecido dos semanas en la costa Atlántica analizando distintos anfibios de agua dulce de Guápiles, Parísimina y Las Jungas de Reventazón.

En su viaje le acompaña su señora esposa.

Nos alegramos que su permanencia en esta ciudad sea grata y que su trabajo tenga un brillante éxito.

## DE GOICOCHEA

Al "rebelle" Alvaro Montero

La posición en que U. se encuentra actualmente, nada grata le debe ser, porque de un lado tiene que acatar la *mano poderosa* de sus ensueños, y por otro, la de quienes con entereza le salen al paso en busca de algo que U. debió vaclar en el artículo que *firmó*.

Veremos quién triunfa: si Carlos M<sup>o</sup> ó la tortura que le proporciona el EL REPUBLICANO de ayer don Máximo Zeledón, quien lo exhibirá de cuerpo entero ante los costarricenses.

Señor Montero: esos polvos traen esos lodos; quen á mal árbol se arriba, pierde el pan y pierde el perro. ¡Alerta!

T. COMPADREZO

17 | 4 | 912.

## BOTICA ESPAÑOLA

—ASTORGA HERMANOS—

Situada 300 varas al Sur de la Iglesia de la Soledad

El grande y merecido renombre de esta Botica se debe á la seriedad y competencia de sus empleados, y al rápido y concienzudos servicios que ellos saben prestar al público, proporcionándole siempre drogas frescas porque el *surtido* se renueva constantemente.

# MADERAS DE SAN RAMON HOPKINS & ORLICH

Contando con una gran cantidad de magnificas maderas del Pacifico, se hacen cargo de toda clase de construcciones a precios sumamente reducidos. Venta de maderas en sus depositos en San Ramon, y en San Jose entre la Ferreteria de Rodriguez & Hno. y la tienda El Tokio.  
APARTADO N° 395.—SAN JOSE, COSTA RICA

**Capital liquido pagado: c. 1.700,000-00**  
UN MILLON SETECIENTOS MIL COLONES  
para Ud. como respaldo de sus depositos, cuentas,  
etc. etc. con nosotros

El día 1° de Enero de 1912 prorrogamos el término social de esta firma y aumentamos el Capital Pagado en **C. 200,000-00 MAS**

Todos nuestros amigos saben que cada día del año aumentamos nuestros esfuerzos para servirles bien persistiendo en nuestro conocido lema:  
CORDIALIDAD, CORTESÍA Y BUEN TRATO

y hoy se alegrarán de saber que TAMBIEN hemos aumentado considerablemente nuestra responsabilidad, lo que CONTINUAREMOS HACIENDO, pues nuestras ganancias no se retiran del NEGOCIO sino que se invierten constantemente en él, PARA BENEFICIO DE TODOS NUESTROS CLIENTES.

Comience Ud. bien el año entrando en negocios con nosotros. No le pesará!

**BENNETT, ROJAS Y FERNANDEZ**  
BANQUEROS

Agencia en Cartago: NICOLAS CASASOLA O.

sociedad para destruir esa lamentable falta de conocimiento de ese gran desarrollo que durante los últimos años ha alcanzado la América Latina, por cuya razón los agricultores comerciantes e industriales pierden constantemente grandes oportunidades.

Nueva York, 16.—El Titanic, de 46 mil toneladas, se hundió a la altura de Cabo Race con 1.800 pasajeros. Salváronse mujeres y niños.

## Movimiento diario

### Los que viajan

Raúl Bremón y señora, para Francia.  
Eduardo Bonilla, para Estados Unidos.  
Angel Saro del Rosal, para Nicaragua.  
Luis Robert, Señora y dos niños, para Europa.  
Nemesio Victorero, para Panamá.  
Emilio Masías, para Panamá.  
Santiago Navarro, para Colón.  
Bursinde S. Stubbins, para Cuba.  
Pietro Bianco, para Italia.  
Arturo Tinoco Jiménez, para Estados Unidos.  
Conrado Hill, para Guatemala.  
Pedro J. Triviño, para Ecuador.

### Los que nacen

Oscar, de Adrian González y Ursula Smith.  
José Luis, de Natalia Chaverri.  
Eladio, de Carlos Sbravatti y Teresa Rojas.  
Graciela, de Francisco Pérez y María de los Angeles García Peraita.  
Jaime, de Juan Mesén y Mariana Rodríguez.  
Zoila, de Francisco Antillón y Dolores Frutos.  
Elda, de José Sandí y María Aurelia Peña.

### Los que mueren

Juan Rodríguez, 20 años.  
Mercedes Granados, 46 años.  
Gilma Pañarela, 10 meses.  
José María Acosta, 83 años.  
Jaime Gómez, 62 años.  
Juan Cubero, 71 años.

## LABORES del Ministerio de Fomento

La Dirección General de Obras Públicas ha presentado a la Secretaría de Fomento los estudios hechos para proveer de agua potable, por medio de una cafetería, al distrito de San Juan de Santa Bárbara de Heredia. En atención al costo excesivo que arroja el presupuesto de gastos para llevar a cabo esa obra, se ha dispuesto que sean reconsiderados esos estudios a fin de reducir en lo posible los gastos en forma comparable con las condiciones del vecindario y fondos con que se cuenta.

El día 12 del corriente mes, venció el término de la licitación abierta para la construcción del ademe de un túnel de Cambalache. Hay cuatro propuestas presentadas, las cuales se estudian con la debida atención por el señor Subsecretario de Estado en el Despacho de Fomento.

En estos días será resuelta la celebración del contrato respectivo. Entre los proponentes figuran los señores Constantino Albertazzi, Perino Canale, Mateo Albertazzi y Domingo Blondi.

## Temblores de tierra

Por los datos que hemos adquirido en el observatorio, podemos apreclar los dos movimientos sísmicos que nos han salido antier noche y ayer mañana.

El temblor del martes sucedió a las 10 y 16 de la noche, siendo de intensidad III, duración 5 segundos y dirección E.W.

La alarma cundió en toda la ciudad como es consiguiente, habiendo pasado muchas familias de los barrios bajos toda la noche en expectativa temiendo otro socollón, que vino a tocar a nuestras puertas, ayer miércoles a las 10 y 17 minutos de la mañana, que fué de intensidad IV, dirección S. E. y dos segundos de duración.

Desconfiemos pues de estos calores y de estos cambios atmosféricos que venimos ha días notando.

### ¡Fume usted bien!!

No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa.

Los cigarrillos LA AFRICANA, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Búsquelos en «El Gremio». Únicos importadores,

Antonio Urbano y Hno.

# EL GALLITO

Fábrica de Chocolate Dulce á 60 cts. libra  
**DE ODIO Y HERRERA**

**Café molido** EL MEJOR del mundo  
por su Aroma y Pureza

ELABORACION ESPECIAL

## Almacén de Granos

Contamos con un completo surtido de productos del país  
Heno, Cebada Trigo, Avena,  
Semilla de Algodón y Afrecho de toda clase

TOMAS FERNANDEZ Y Hno.

Teléfono n° 198

Apartado n° 614

## Joyería Moderna

Perlas científicas de Supra

Artículos para Señoras

Relojes Suizos

Brillantes

Alhajas Finas

Curiosidades valiosas en Joyería

Para satisfacer los gustos más exigentes, acaba de recibir la Platería de moda, la Platería de la elegancia y buen tono, la Platería de

**R. ORTIZ é HIJO**

## Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el confort deseable.

La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto

**ALFREDO TOSI, Propietario**

## Basigó y Alvarado

ALMACEN DE GENEROS

••• Y ABARROTES •••

Han recibido por el último vapor y venden a precios sin competencia Arroz, Tabaco Virginia, Sacos para café, Gangoche, Zarazas, americanas Casimires ingleses, Zéfiros, Juguetes, y otros artículos.

UNIC S IMPORTADORES del papel para cigarrillos marca "SERRANO"

y del afamado betón para calzado "CORDIN"

## RELOJERIA SUIZA ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salon y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y a precios módicos.

## ¡Atención todos! -Materiales de Zapatería-

Frente a la casa del Lic. don José Joaquín Rodríguez he establecido un depósito completo de materiales de zapatería para venderlos a precios equitativos.—Se garantiza su buena calidad.

San José, 20 de enero de 1912.

Gabriel Coronado.

## Zapatería Española

**MANUEL ESCORRIOLA**

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑOLA. El surtido de cueros finos es completo y renovado mensualmente.

## Gran fábrica de ladrillos

Mis talleres de ladrillo pueden atender cualquier pedido de ladrillo de construcción, por grande que sea la demanda.

El artículo se garantiza por su buena calidad y baratura de precio.

Al Sur de la ciudad, Calle del Porvenir.

FRANCISCO MORA VENEGAS

## LA MEJOR

Quiere U. una buena máquina de escribir?  
Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.

Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incopiable; la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

**RAFAEL A. FERNANDEZ**

Único Agente en Costa Rica.

San José, 25 de enero de 1912. Apartado 406.



## Nunca se anuncia

porque todo el mundo la conoce como la que vende más, como la más honorable, como la que puede mejor atender todas las solicitudes que se le hagan porque siempre tiene un enorme surtido.

La tienda de A. LEIVA Y Cía., antes de los ALFAROS, nos merece toda clase de buenas recomendaciones.